

*Página del editor*

# **Historia de las publicaciones de la Sociedad Española de Cirugía Torácica y Cardiovascular**

Este es el resumen histórico de las publicaciones de la Sociedad Española de Cirugía Torácica y Cardiovascular (SECTCV). Desde la fundación de la SECTCV en 1967, nuestras publicaciones han pasado por diversas etapas hasta llegar a la publicación actual. Son cinco etapas diferentes que se iniciaron en 1972. El nombre inicial de *Cirugía Cardiovascular* fue readoptado en 1994 como el definitivo, que es el que tiene hoy día. En total, la SECTCV ha tenido hasta 2004 cinco publicaciones, incluyendo revistas y boletines, que han dirigido cinco Editores. En las dos etapas de la Revista *Cirugía Cardiovascular* se han publicado un total de 39 números, 389 artículos y 3.542 páginas. La última época, la cuarta, ha sido la más larga y prolífica y parece que ha sido la de la consolidación de nuestra Revista, si bien hay todavía lugar para mejoras sustanciales. Se ha difundido en Sudamérica y se han recibido contribuciones de Argentina, Brasil, Canadá, Francia, Estados Unidos, Portugal y Uruguay. Los objetivos para el futuro son la inclusión en bases de datos internacionales y una eventual asignación de factor de impacto, para lo que queda un largo camino.

**Palabras clave:** Publicaciones. Cirugía Cardiovascular. Revista científica.

**Emili Saura<sup>1</sup>, Carlos-A. Mestres<sup>2</sup>**

<sup>1</sup>Editor-Jefe 1994-2004

<sup>2</sup>Editor-Jefe 2005-2008

*Historical review of the publications of the Spanish Society of Thoracic and Cardiovascular Surgery*

This is the historical review of the publications of the Spanish Society of Thoracic and Cardiovascular Surgery (SECTCV). Since the establishment of the SECTCV in 1967, our publications have gone through five different steps until the current format. There have been five different steps since the beginning in 1972. The initial name of *Cirugía Cardiovascular* has been replaced and it was re-adopted as the definite one in 1994. Overall, the SECTCV has published four different journals run by four different Editors. A total of 39 issues, 389 articles and 3,542 pages have been published in our Journal. The latest era, the fourth, has been the longest and most creative leading to its interim consolidation although there still exists room for improvement. Our journal is currently distributed and has published originals from Argentina, Brasil, Canada, France, Portugal, Uruguay and the USA. The objectives for the future are the inclusion in international databases and an eventual assignment of impact factor. There is still a long way ahead of us.

**Key words:** Publications. Cardiovascular Surgery. Scientific journal.

---

Correspondencia:

Emili Saura  
Sociedad Española de Cirugía Torácica y Cardiovascular  
Príncipe de Vergara, 211, 10E  
28002 Madrid  
E-mail: esaura@cusb.scs.e

La revista *Cirugía Cardiovascular* es el órgano oficial de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular (SECTCV), fundada en 1967. En la Asamblea General celebrada durante el XII Congreso Nacional celebrado en Zaragoza en Junio de 2004, se aprobó el cambio de nombre de la Sociedad al actual de Sociedad Española de Cirugía Torácica y Cardiovascular (SECTCV). A lo largo de estos años, la SECTCV ha experimentado cambios sustanciales y ello se ha manifestado, entre otras formas, a través de los cambios realizados en los Estatutos de la SECTCV, que se revisan con periodicidad, y de la Revista.

La revista de una sociedad científica cumple diversas funciones y una de las primordiales es mantener su identidad. Su contenido es, o debería ser, fiel reflejo de las actividades de sus socios y de su idiosincrasia. En este documento queremos presentar los cambios evolutivos de los órganos de expresión de la SECTCV desde su fundación.

## LOS ORÍGENES

La SECTCV fue fundada en 1967. Su primer Presidente fue el Dr. Gregorio de Rábago Pardo. Como puede consultarse en el sitio de internet de nuestra SECTCV<sup>1</sup>, la primera Junta Directiva (JD) estaba formada por prestigiosos personajes de la época. El primer Vicepresidente fue el Dr. José Paravisini Parra, los primeros Secretarios, los Dres. Enrique García Ortiz y Francisco Álvarez Díaz, el primer Tesorero el Dr. Pedro Muñoz Cardona y los primeros Vocales los Dres. Mario Castro Llorens, Miguel Puig Massana, Estanislao Rey-Baltar, Ramiro Rivera López y Miguel Urquía Braña. Algunos de ellos ya no están entre nosotros. Con independencia de sus contribuciones individuales a la cirugía cardiovascular española, fueron pioneros en su época y fueron capaces de organizar el núcleo básico que inició la andadura de nuestra SECTCV, en aquel entonces Asociación Española de Cirugía Cardiovascular (SECCV), de la que nos sentimos orgullosos. Para las generaciones jóvenes, muchos de los hombres y nombres que pertenecieron a esta primera JD pueden ser auténticos desconocidos, pero es bueno que oigan y lean sus nombres para recordar nuestra propia historia.

## ESTATUTOS Y FUNCIONES

De acuerdo con el capítulo X de los Estatutos de la SECTCV<sup>2</sup>, que se refiere a la Revista de la Sociedad, su artículo XLVII, relativo a sus funciones, contempla en su apartado 1 que la *Revista Española de Cirugía Cardiovascular* es el órgano oficial de expresión de la SECTCV y portavoz de sus actividades. El apartado 2 menciona que recogerá los trabajos de los miembros de su Sociedad y

de cuantos, sin serlo, ofrezcan su colaboración a la misma, previa aceptación por el Comité Editorial. Y en su apartado 3, se manifiesta que informará de las novedades en el campo de la Cirugía Cardiovascular, tanto de ámbito nacional como internacional, manteniendo intercambio con otras publicaciones nacionales y extranjeras. Los artículos XLVIII y XLIX, L y LI contemplan las funciones de sus órganos de dirección.

Queda claro, por tanto, que la Sociedad y la Revista son un ente indivisible. Como ya se ha mencionado en publicaciones anteriores, los propios miembros de la Sociedad son quienes deben alimentar este órgano y su éxito dependerá de nosotros mismos<sup>4</sup>. El aspecto más importante debe ser su continuidad con independencia de los individuos. Si bien las personas son quienes hacen que las instituciones y órganos evolucionen con mayor o menor éxito, son éstos los que permanecen.

## NUESTRAS PUBLICACIONES

Desde 1967 las publicaciones de la SECTCV han sufrido cambios importantes. Debemos reconocer que nuestras publicaciones no han evolucionado como las de otras Sociedades Científicas, más prestigiosas y prestigiadas, pero ello no es óbice para que persigamos nuestra propia mejora en el futuro. Revisando nuestra propia historia se pueden considerar cinco épocas diferentes. Han sido épocas separadas entre sí por la falta de continuidad de una publicación determinada o por la propia evolución de la misma.

### Etapa 1. *Cirugía Cardiovascular*

El nombre de la Revista fue *Cirugía Cardiovascular* (Fig. 1). Apareció en enero de 1972 cuando la SECTCV se llamaba todavía Asociación Española de Cirugía Cardiovascular. La JD acordó que fuese una publicación inicialmente trimestral. El Editor fue Gregorio de Rábago Pardo. Los Secretarios de Redacción eran Luis Castillón Gascón y Vicente Paredero del Bosque. El Comité de Redacción lo componían Fernando Alonso-Lej, Francisco Álvarez Díaz, Diego Figuera Aymerich, Enrique García Ortiz, Joaquín Múgica Echarte, Benjamín Narbona Arnau, Miguel Puig Massana, Estanislao Rey Baltar, Miguel Urquía Braña y Antonio Villanueva Díaz. La declaración de intenciones del Editor confirmaba el valor de una publicación científica representativa de una sociedad científica dentro y fuera de los Estatutos<sup>5</sup>. El primer trabajo de la lista de diez artículos que se publicaron en el número original era de Concha, et al.<sup>6</sup> y se refería al tratamiento quirúrgico de la transposición completa de los grandes vasos. Esta revista se publicó durante seis años, entre 1972 y 1976.

**TABLA I. EVOLUCIÓN DE CIRUGÍA CARDIOVASCULAR (1972-1976)**

Año	Páginas	Artículos	Números
1972	244	33	4
1973	96	17	2
1974	48	8	1
1975	96	18	2
1976	104	19	2
Total	588	95	11

de la publicación de originales o la participación en las tareas editoriales. Este Editor-Jefe perteneció al Comité Editorial de aquella revista y la compañía editora era Publicidad Permanyer, que es quien se encarga de la producción de *Cirugía Cardiovascular*.

El *Boletín Informativo de la SECCV* (Fig. 2) apareció por primera vez en febrero de 1987 y la JD acordó que su periodicidad fuese semestral. La JD estaba compuesta en aquel entonces por Carlos Gómez-Durán, José M. Brito, Pedro A. Sánchez, Alejandro Arís, Fernando Villagrá, José L. Pomar, José M. Revuelta, Mauro Gil Fournier, Julio Agosti y Emili Saura. Los Editores fueron José Luis Pomar, Emili Saura y Fernando Villagrá. El boletín se publicó 3 años, entre 1987 y 1990. En total se publicaron seis números y 46 páginas. Uno de los

**Figura 1.** Página frontal del primer número de *Cirugía Cardiovascular*. Enero de 1972.

La evolución de esta revista fue anárquica y sufrió altibajos (Tabla I). En total se publicaron 11 números, 95 artículos y 588 páginas. La revista desapareció por falta de continuidad.

## **Etapa 2. Boletín Informativo de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular**

El intervalo sin publicación oficial fue muy largo, demasiado quizás para los intereses de la propia SECTCV. Influyeron diversos factores internos y de relación interpersonal. Lo cierto es que fueron 11 largos años los que pasaron sin que la SECTCV tuviese publicación oficial alguna. Las publicaciones oficiales se reanudaron en 1987, año en que la Asociación Española de Cirugía Cardiovascular se convirtió en la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular. En este intervalo hubo una publicación no oficial, llamada *Revista Española de Cirugía Cardíaca, Torácica y Vascular*<sup>7</sup> que aglutinó, de forma temporal, los intereses editoriales de los cirujanos cardiovasculares españoles. La edición y producción fueron de iniciativa privada y en ella participamos muchos de los actuales miembros de la SECTCV a través

**Figura 2.** Página frontal del primer número del *Boletín Informativo de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular*. Febrero de 1987.

**Figura 3.** Primer número de *Noticias Cardiovasculares*; 1987.

hitos de esta época fue la publicación, por primera vez, del Registro de Intervenciones de la SECCV correspondiente a 1987, el primer año del mismo. En 1990, la JD decide la fusión del Boletín con la nueva publicación, *Noticias Cardiovasculares* y, por lo tanto, su desaparición.

### **Etapa 3. *Noticias Cardiovasculares***

Apareció en 1987 y la JD decidió que *Noticias Cardiovasculares* tuviese periodicidad trimestral (Fig. 3). El Editor fue José Manuel Revuelta. La pretensión de la JD era informar de temas generales a los miembros de la SECCV a través de una sencilla hoja de noticias. Se publicó hasta 1990, cuando se fusionó con el Boletín de la SECCV. En total se publicaron 12 números y 72 páginas.

### **Etapa 4. *Boletín de Noticias de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular***

Nació de la fusión del *Boletín de la SECCV* y de *Noticias Cardiovasculares*. Su frecuencia de aparición era semestral. Los Editores del *Boletín de Noticias de la*

**Figura 4.** Página frontal del *Boletín de Noticias de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular*. Enero de 1991.

SECCV fueron Emili Saura y José Luis Pomar (Fig. 4). Se publicó desde enero de 1991 hasta mediados de 1993. Esta publicación volvía a tener el formato correspondiente a una revista convencional, con trabajos que seguían la estructura básica de los trabajos científicos convencionales. El total de números publicados en este período fue de ocho y el total de páginas 344. A mediados de 1993, la JD decidió que el *Boletín de Noticias de la SECCV* desapareciese, para integrarlo, como sección corporativa, en la nueva revista *Cirugía Cardiovascular* que se iniciaría poco después.

### **Etapa 5. *Cirugía Cardiovascular***

En 1994 apareció *Cirugía Cardiovascular* (Fig. 5). La JD definió una frecuencia de aparición semestral. Se recuperó el nombre inicial de la primera publicación de 1972. El primer y único Editor Jefe, hasta 2004, fue Emili Saura. Desde entonces, la publicación oficial de la SECTCV ha aparecido sin interrupciones, con frecuencias oscilantes hasta el día de hoy (Tabla II). En el número 1 de esta segunda época se publicaron 11 trabajos siendo el primero de esa lista una revisión mo-

TABLA III. TIPOS DE TRABAJO PUBLICADOS EN CIRUGÍA CARDIOVASCULAR (1994-2004)

Sección	Número
Editoriales	24
Revisiones	51
Originales	125
Casos clínicos	45
Registros	38
Cartas al Director	11

TABLA IV. ORIGEN DE LOS TRABAJOS ORIGINALES PUBLICADOS EN CIRUGÍA CARDIOVASCULAR (1994-2004)

País	Número
España	92
Argentina	18
Francia	3
Brasil	1
Estados Unidos	2
Portugal	2
Uruguay	5
Canadá	2

Figura 5. Página frontal del primer número de *Cirugía Cardiovascular*. Segunda época, 1994.

nográfica sobre la protección miocárdica coordinada por Alfonso López Miranda<sup>8</sup>. A pesar de las limitaciones, se han publicado 2.954 páginas y 294 trabajos en estos 11 años. El tipo de trabajo se muestra en la Tabla III y ha incluido todo tipo de contribuciones.

Las propuestas de aquella época eran parecidas a las actuales<sup>9</sup>. Uno de los hechos más importantes en esta última etapa de la revista de la SECTCV ha sido la expansión hacia Sudamérica. En el momento actual se

distribuyen en la práctica totalidad de los países del norte y sudamericanos un número aproximado de 250 ejemplares. La relación con los colegas americanos ha supuesto un flujo, limitado pero constante, de trabajos originales de estos países y que han contribuido a enriquecer nuestra Revista. De una forma esporádica ha habido contribuciones de otros ámbitos (Tabla IV).

En junio de 2004 la Asamblea General de la SECTCV aprobó el relevo del Editor-Jefe, que se ha llevado a cabo, *de facto*, en el número 1 de 2005. Después de más de una década de experiencia editorial en el formato actual, se ha iniciado una nueva era de la que la SECTCV espera la proyección definitiva de su revista *Cirugía Cardiovascular*. Ya se han realizado diversos cambios estructurales y funcionales, que se acompañarán de cambios en el formato como ya es evidente en este número 2 de 2005. La intención es la de consolidar cuatro números anuales.

TABLA II. EVOLUCIÓN DE CIRUGÍA CARDIOVASCULAR (1994-2004)

Año	Páginas	Artículos	Números	Suplementos
1994	258	27	2	1
1995	212	26	2	0
1996	248	23	2	1
1997	188	28	2	0
1998	298	34	2	1
1999	244	26	2	0
2000	324	27	2	1
2001	232	22	2	0
2002	342	26	2	1
2003	252	27	2	0
2004	356	28	2	1
Total	2.954	294	22	6

## COMENTARIO

La Revista *Cirugía Cardiovascular* es el órgano oficial de la SECTCV. Como cualquier otra publicación científica es un ente dinámico y sometido a cambios. Su forma actual es el resultado de la evolución de la propia SECTCV a lo largo del tiempo. Los cambios experimentados por nuestras publicaciones hasta llegar al formato actual responden a los cambios habidos en el seno de la propia sociedad y en el comportamiento de sus propios miembros. A lo largo de los años se han producido cambios importantes en el fondo y en la forma de nues-

tras publicaciones. El intento inicial de 1972 respondía a la necesidad de que la entonces Asociación Española de Cirugía Cardiovascular de poseer un órgano oficial de expresión para vehicular la comunicación entre sus miembros y con otras sociedades. Ello fue puesto de manifiesto en su numero inicial<sup>1</sup>.

Con la perspectiva de estos 33 años de publicaciones y 37 de historia de la actual SECTCV se puede decir que nuestra actividad editorial ha sido irregular y errática. Es posible que esa falta de consistencia por parte de los miembros de la SECTCV haya contribuido en gran parte a que el desarrollo de nuestras publicaciones no haya sido el esperado. Sin embargo, es asimismo curioso observar que, a pesar del inicio tardío de las publicaciones, 6 años después del nacimiento de la SECTCV, y del irregular desarrollo de las publicaciones, con cambios diversos en la estructura y formato, la revista *Cirugía Cardiovascular* ha seguido evolucionando y es una realidad con mayor o menor grado de imperfección. En el momento actual está adaptada a las normas internacionales<sup>10</sup>. Nuestra ilusión es que pudiese en el futuro integrarse en bases de datos o portales internacionales<sup>11</sup>. La confirmación en Sudamérica, nuestra vía natural de expansión en razón de la lengua, es un objetivo más al que no habría que renunciar.

La revisión histórica de las publicaciones de la SECTCV confirma varias cosas. En primer lugar, el compromiso que adquirió la propia sociedad en la búsqueda de un órgano de expresión sólido y de calidad. En segundo lugar, que las sucesivas Juntas Directivas han considerado con seriedad la persecución de un objetivo de calidad en la comunicación a través de una revista que nos satisfaga. En tercer lugar, que han participado a lo largo de los años los miembros de la SECTCV, que son los

destinatarios del producto final, la propia revista, a la vez que los productores de la misma. Es evidente que el nivel alcanzado dista del que nos gustaría y que queda mucho por hacer para situarnos en un nivel de calidad aceptable en el concierto internacional.

En cualquier caso, nos parece que los esfuerzos iniciales del primer Editor, Gregorio de Rábago, y del primer Comité de Redacción, a pesar de las irregularidades y de la falta de consistencia observada durante estos años, no han sido vanos. Como ya se ha manifestado en ocasiones anteriores, *Cirugía Cardiovascular* es una realidad de la que nos cabe esperar un futuro brillante.

## BIBLIOGRAFÍA

1. [www.seccv.es](http://www.seccv.es).
2. Estatutos de la Sociedad Española de Cirugía Cardiovascular; 2002.
3. Saura E, Mestres CA. La revista "Cirugía Cardiovascular", nuestra revista. Mirando hacia el futuro. *Cir Cardiovasc* 2004;11:143-8.
4. Mestres CA. Una nueva era en la Cirugía Cardiovascular Española: el cambio de nombre de nuestra Sociedad y el relevo en la revista *Cirugía Cardiovascular*. *Cir Cardiovasc* 2005;12:7-9.
5. Rábago G. Salutación. *Cir Cardiovasc* 1972;1:1.
6. Concha M, Brito JM, Lozano C, Cordovilla G, Martínez C, Álvarez F. Transposición completa de los grandes vasos. Tratamiento quirúrgico. *Cir Cardiovasc* 1972;1:5-10.
7. Ayesa P. El primer paso. *Rev Esp Cir CTV* 1980;1:7.
8. López Miranda A, Hernández JL, Jiménez A, Sánchez JM, Cabestrero D, López JA, et al. Protección miocárdica. *Cir Cardiovasc* 1994; 1:3-16.
9. Saura E. Editorial. *Cir Cardiovasc* 1994;1:1-2.
10. International Committee of Medical Journal Editors. Uniform requirements for manuscripts submitted to biomedical journals. 2000;1-29. Disponible en: <http://www.icmje.org/index.html>
11. Cardiothoracic surgery network. Disponible en: <http://www.ctsnet.org>



**BIO MED**



**unidix**

# Especialistas en cirugía cardiovascular

**desde 1977 al cuidado de tu salud**



91 803 28 02



[info@biomed.es](mailto:info@biomed.es)

